

Analyse des effets de la pensée de l'Imam Khomeiny sur les changements affectant les femmes en Iran et leurs répercussions en occident.

Dès le début de la révolution islamique, l'Imam Khomeiny s'est imposé comme le leader incontesté du mouvement et, après la victoire, en assumant la charge de vali-e faqih il a infléchi de façon décisive la direction du mouvement révolutionnaire.

Dès ses débuts, la révolution islamique en Iran a suscité de nombreuses questions autour de deux thèmes essentiels : le rôle politique de l'islam et la place des femmes. Ce dernier point, avant même la victoire de la révolution, a fait l'objet de nombreuses précisions de l'Imam et reçu l'adhésion des femmes iraniennes qui se sont reconnues dans les modèles proposés et impliquées activement dans la lutte.

Définir ce qu'a été l'apport de l'Imam Khomeiny par rapport à la question de la femme et les changements historiques intervenus, nous semble une étape préliminaire indispensable avant d'envisager ses répercussions en occident.

Le rôle de l'Imam sur les changements ayant affecté les femmes en Iran

Dès les débuts du mouvement révolutionnaire, l'Imam s'est imposé comme le leader incontesté du mouvement qui prit une très forte connotation religieuse, ce qui fit sa spécificité et provoqua la surprise des observateurs occidentaux car la révolution iranienne ne s'est pas contentée de renverser le régime du Shah, mais elle a proposé une idéologie islamique moderne qui selon le célèbre slogan, ne devait rien à l'est ni à l'ouest. L'Imam a tout d'abord joué un grand rôle en tant que guide incontesté. Sa détermination, ses conseils avisés, le soutien et la popularité dont il jouissait au sein de la population ont eu le rôle capital à tel point qu'il est impossible de séparer la révolution de son guide. Après la

promulgation du gouvernement islamique, du fait de la constitution qui faisait du principe "Velayat-e faqih" la base du régime, le rôle de l'Imam a pris une forme constitutionnelle, ses décisions n'étaient plus alors celle d'un guide que s'était choisi le peuple mais elles devenaient loi.

Au cours du mouvement révolutionnaire dans la quotidienneté du combat, imprécations contre le Shah, encouragement aux manifestants, ou encore précisions sur un point de droit se sont mêlés selon les nécessités du moment.

En ce qui concerne les femmes, on peut différencier plusieurs types d'interventions qui ont concouru à définir la femme musulmane.

1-refus clair et net du modèle occidental.

Le Shah a tenté d'imposer à l'Iran un modèle de développement de type occidental, surtout en ce qui concerne les femmes. Si dès les années 30, Reza Shah interdisait le chador, son fils se livrait à une occidentalisation effrénée.

Des femmes ne se reconnaissaient plus dans ces modèles, perdaient leur identité.

L'Imam a réagi très fortement en condamnant cette démarche qui fait de la femme un simple objet sexuel, lui ôte son humanité et la ravalé à un rôle inférieur (indique d'elle).

"Ils ont ravalé les femmes de son rang d'être humain à celui de bête. Ils ont fait la femme à l'image d'une poupée".

1. Khomeyni (58/4/26) – 1979.

Il a insisté sur cette oppression particulière que subissait la femme

"Ils n'ont pas opprimé les hommes autant qu'ils ont opprimé les femmes"

I. Khomeyni (58/2/26) – 1979

Il proposait donc un retour aux valeurs nobles de l'Islam pour sauver la femme.

2-retour aux valeurs nobles de l'Islam

Pour l'Imam, sauf l'islam est capable de rendre à la femme le rang et le statut qu'elle mérite

"L'islam a sauvé la femme"(57/8/78)

"L'islam a donné le pouvoir à la femme"(57/9/20)

Ce retour aux valeurs islamiques va se faire par plusieurs voies :

-tout d'abord en réaffirmer ce qu'est réellement la femme dans l'islam et le coran : durant de nombreuses années, l'islam avait été victime de propagandes mensongères et cette image de la femme avait été dénaturée. L'Imam ne s'est pas privé de dénoncer la responsabilité de certains religieux. L'Imam a donc dû réaffirmer le statut exceptionnel de la femme en islam et sa haute valeur, il a expliqué l'attention portée par le coran ou le prophète aux femmes, les droits dont elles jouissaient.

Ensuite, en présentant des modèles glorieux de femmes musulmanes comme Fatimah, Khadijah ou Zeinab : il est d'ailleurs significatif que le jour de la naissance de Fatimah ait été choisi comme jour de la femme. L'Imam dit à son propos :

"Une femme qui est l'honneur des descendants de la révélation et qui brille tel un soleil aux sommets de notre cher islam"(59/2/15)

"Une femme qui est un des miracles de l'histoire et une des fiertés du monde de l'existence"(61/1/25)

L'Imam présente ces femmes comme les symboles de la femme islamique, l'idéal à atteindre.

Les femmes trouvent ainsi un modèle auquel elles puissent s'identifier.

-Enfin, en actualisant la position de l'islam :

L'Imam utilise la force vivante de l'ejtehad qui permet d'adapter le fiq aux défis modernes. L'Imam intervient en tant que marjia d'abord et puis en tant que valide faqih, par exemple dans le cadre de la constitution, le droit de vote a été accordé aux femmes, leurs emplois dans certaines fonctions (comme juge) précisées dans le cadre de la société moderne des éléments ont été adaptés.

3-prise en pratique des idéaux islamiques

Ces idéaux ont été traduits effectivement en actes et ne sont pas restés seulement au niveau des paroles. En ouvrant sans restriction les universités aux femmes, en leur permettant de travailler, en créant les conditions sociales et politiques favorables au développement des possibilités des femmes, le terrain a été préparé pour que les femmes deviennent des membres à part entière de la société.

Ainsi, en refusant les modèles occidentaux en donnant une image juste de l'islam et en actualisant l'islam quand cela était nécessaire, et enfin en mettant en pratique ces principes, l'Iran a pu présenter, pour les femmes musulmanes, une alternative aux modèles occidentaux en donnant l'image d'une femme musulmane moderne, active, préservant les valeurs qui sont les siennes.

Il faut souligner que ce résultat est le fruit d'un double mouvement : certes la direction religieuse, et l'Imam en particulier, ont joué un rôle décisif, mais il ne se serait accompli si les femmes n'avaient pas participé activement à ce

processus, en s'appropriant les idéaux de l'islam et les défendant avec âpreté, participant à la révolution et construisant cette nouvelle identité féminine – cet acquis, dont il convient de souligner la valeur, a eu des effets positifs non seulement en Iran mais on a pu ressentir ses conséquences même en occident.

L'impact des femmes iraniennes en occident

Non seulement le nombre de musulmans "de naissance" ne cesse de croître en occident mais le nombre des convertis fait de même. Dans tous les pays européens l'islam progresse.

Face à cette montée de l'islam, les penseurs s'interrogent et surtout ils essaient d'endiguer le phénomène. La "condition des femmes en islam" a été presque toujours le premier élément mise en avant pour attaquer l'islam. Les affabulations sur les harems, la polygamie, l'usage de certaines pratiques traditionnelles ne relèvent pas de l'islam dans des pays dits islamiques.

Tout était bon pour prouver le caractère archaïque et dépassé de l'islam.

Longtemps les articles "dénonçant" l'Iran faisaient une grande place aux critiques des femmes occidentales défendant leurs "sœurs" iraniennes soi-disant opprimées – depuis peu on préfère souligner les revendications des femmes iraniennes, préciser quel poids politique elles représentent, signe évident que l'image que l'on donne de l'Iran a changé.

Il semblerait que les femmes iraniennes, au fil des ans, aient pu faire la preuve que bien que différentes et en revendiquant leur différence, elles existaient, bel et bien femmes députées, conseillers du président de la république, médecins, professeurs....

On ne pouvait plus cacher que les femmes en Iran sont actives. Récemment un magazine féminin italien reconnaissait que les femmes iraniennes étaient les plus oscarisées du monde islamique, que 50% des étudiants en Iran et un tiers des médecins étaient des femmes. Ainsi, la réussite des femmes iraniennes apparaît comme un facteur important dans la valorisation, à l'étranger, de la révolution islamique.

Est-ce à dire que tout va pour le mieux ? Non, bien sûr. Les incompréhensions entre musulmans et non musulmans sont encore nombreuses et fortes. Le voile, instrument et symbole de la liberté des femmes musulmanes, garde en occident l'image d'un symbole de l'oppression faite à la femme. De nombreux malentendus subsistent qui nécessiteront un discours argumenté, un dialogue constant. Mais le fait que les femmes iraniennes aient pu présenter un nouveau modèle est important aussi pour le monde non-musulmans, prouvant la relativité des valeurs que certains, poussés par leur ethnocentrisme, voudrait bien faire passer pour universelles. Il est capital d'affirmer que l'on peut être femme autrement que selon le modèle occidental qui d'ailleurs fait de jour en jour la preuve de ses impuissances.

Bien évidemment, la pensée de l'Imam et l'image de la femme iranienne ont eu une forte influence sur les populations musulmanes vivant en occident. Il est très difficile de chiffrer les comportements, pourtant on peut très clairement affirmer ceci. Aux tout débuts de la révolution, il était rarissime de voir des femmes voilées en Europe. Maintenant c'est quelque chose de relativement courant. Ceci montre à quel point les mentalités des populations musulmanes ont évolué. L'influence sur les occidentaux eux-mêmes n'est pas faible. Parmi de nombreux convertis, des femmes surtout, la situation de la femme en Iran a été un élément important de la conversion. comment pourrait-on se convertir à une

religion si celle-ci ne présente pas un modèle attirant pour les femmes que nous sommes.

Même en ce qui concerne les non-convertis, le modèle de femmes musulmanes que nous représentons ne laisse pas neutre si l'on compare notre tenue, qui choque certains c'est vrai aussi, aux excès des femmes des pays européens, à leurs tenues et à leurs comportements indécents, très souvent nous nous attirons la sympathie.

Il y a un revers à la médaille cependant- tant qu'une idéologie ne peut pas présenter de modèle convaincant, elle s'attire peu d'attaques car elle ne représente pas un danger. Il n'en va pas de même dans le cas contraire- paradoxalement, plus les femmes iraniennes feront la preuve de leur valeur, plus on peut s'attendre à des critiques.

C'est dans cette catégorie de réaction que l'on peut placer l'interdiction faite aux enfants et jeunes filles musulmanes de porter le foulard dans les écoles françaises par exemple, signe que cela a un poids, que cela dérange.

Des femmes iraniennes, guidées par les précieuses directives de L'Imam Khomeiny, ont se présenter une image moderne et valorisée de la femme musulmane d'effet de leurs efforts, ce fait ressentir non seulement en Iran où l'on sait quelles réalisations elles ont accomplies, mais aussi en occident, dans la population musulmanes ou non musulmanes.

Nous espérons, qu'avec l'aide de Dieu tant les acquis des femmes en Iran que leurs répercussions à l'étranger aideront à donner de l'islam l'image qu'il mérite et que, nous appuyant sur leur réalisations, nous saurons à même de présenter à l'occident une représentation plus juste de ce qu'est le rôle de la femme en islam.

We salam.